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令和５年第４回定例会 一般質問通告一覧表 
 

氏名（受付日時） 番号 質 問 事 項 質 問 の 具 体 的 な 内 容 
１．髙峰  章 

１１月１３日 

９:００ 

 １  「ちょこバス」の役

割などについて 

① 「ちょこバス」は、市内の公共交通空白地域と

市内鉄道各駅などを結ぶ、当市のコミュニティバ

スである。この公共交通空白地域の定義は、どう

なっているのか。 

② 「ちょこバス」は、路線バスの補完的な役割で

はないと考えるが、市の認識について伺う。 

    

  ２  庁舎管理について ① 令和５年第３回定例会で、庁舎管理についての

質問に対し、必要に応じて、安全利用の啓発など

に関する研究を行っていくとの答弁だった。その

後の進捗状況について伺う。 

② 庁舎内の階段などで、人同士の衝突を防ぐため

において、当市の庁舎管理の規程では、どうなっ

ているのか。 

    

  ３  公共施設の更新問題

について 

① 小・中学校の新規建設の際には、東京都や国か

ら補助金は出ていたのか。 

② 決算討論でも述べたが、当市の公共施設の更新

問題は、全て当市だけの問題と捉えなければなら

ないのか。市の見解を伺う。 

    

  ４  法人市民税の増収に

ついて 

① 令和４年第３回定例会で、商業などの都市機能の

集積、土地利用の高度化を目指すという点で、用途

地域の見直しは選択肢になると答弁されている。そ

の後、用途地域の見直しは、進んでいるのか。 

② 法人市民税の増収を図るにあたって、企業・工

場誘致は効果的であると考える。市の見解を伺う。 

    

  ５  市民ロビーの受付業

務について 

① 業務委託先はどちらか。 

② 業務の契約内容はどうなっているか。 

③ どういった経緯で立ち姿勢で従事するように

なったのか。市の見解について伺う。 

    

  ６  小・中学校における

食物アレルギー対策に

ついて 

① 食物アレルギーの把握状況について 

② 食物アレルギーの対策について 

③ 食物アレルギーがある児童・生徒の保護者に対

して、どういった支援を講じているのか。 

④ これらの対策が目標としているところは何か。 

２．蜂須賀千雅 

１１月１３日 

９:００ 

 １  男女共同参画社会の

推進について 

① 男女共同参画推進における現状と課題について 

② 理事者の体制も代わり今後考えられる取組につ

いて 

    

 

 

 

 ２  口腔ケアの推進啓発

について 

① 口腔ケアを維持することの効果の認識について 

② オーラルフレイル体操の効果と取組についての

検討は 

③ かかりつけ歯科医を持つことの効果についての

認識は 

④ クリーニング付成人歯科検診を実施することの

効果については 

⑤ 令和６年度における口腔ケアに関する推進啓発

の取組は 
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３．床鍋 義博 

１１月１３日 

１１:１０ 

 １  市職員の就労状況及

び働き方について 

① 労働時間、残業時間の基準・目標・推移について 

② 年次有給休暇・特別休暇・介護休暇の取得状況

について 

③ 長期休職者の状況について 

④ 職場復帰の対策について 

⑤ 勤務間インターバル宣言について 

    

  ２  自治体の健康経営に

ついて 

① 自治体の健康経営についての認識と取組について 

② 市内の企業の状況について 

③ 自治体の健康経営が市全体に及ぼす影響について 

４．中野志乃夫 

１１月１４日 

１１:２５ 

 

 １  介護保険事業計画に

ついて 

① 介護予防サービスの現状と課題は 

② 地域密着型介護予防サービスの現状と課題は 

③ 介護サービスの現状と課題は 

④ 地域密着型サービスの現状と課題は 

⑤ 施設サービスの現状と課題は 

    

  ２  障害福祉計画について ① 訪問系サービスの現状と課題は 

② 日中活動系サービスの現状と課題は 

③ 居住系サービスの現状と課題は 

④ 相談支援サービスの現状と課題は 

    

  ３  森林環境譲与税につ

いて 

① 活用実績と活用計画について 

５．木戸岡秀彦 

１１月１５日 

１０:５１ 

 

 １  民間企業との連携及

び誘致について 

① 市長の所信表明において、創業支援や地域経済

の活性化のため、デジタル系などの企業誘致の実

現に向け調査していくとのことだが、どのように

進めていくのか。 

② 市の特産品として、狭山茶や多摩湖梨等がある

が、さらなる市の魅力を発信するため、民間企業

との連携で新たな商品開発を検討する必要がある

と考えるが、市の認識について伺う。 

    

  ２  小・中学校等での心

肺蘇生教育の推進とＡ

ＥＤの設置について 

① 令和３年度から中学校の保健体育の授業で、心

肺蘇生の授業を行っているが、当市の小・中学校

における児童・生徒への心肺蘇生教育の現状と今

後の方向性及びＡＥＤの設置状況について伺う。 

② 教職員へのＡＥＤ講習の実施状況など具体的な

取組について伺う。 

③ 休日や夜間にＡＥＤを使用できるよう、小・中

学校及び他の公共施設の屋外への設置を求めてい

るが、市の認識について伺う。 

④ ＡＥＤのコンビニエンスストアへの設置につい

て要望しているが、令和４年第３回定例会以降の

状況について伺う。 

    

 

 

 ３  郵便局との地域にお

ける協力に関する協定

及び連携について 

① 郵便局との協定の詳細について伺う。 

② 玉川上水駅は乗降者も多く、人口が増加してい

る地域であり、市民の方から多くの要望がある郵

便局（ＡＴＭ含む）の開設について、働きかけは

できないか。 

③ 上仲原公園近くにゴールドポストを設置してい

るが、設置の経緯について伺う。 

④ 郵便ポストの移設及び新設の働きかけについて 

 ア 利便性の高いコンビニエンスストアへの設置

について 
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（木戸岡秀彦）    イ 玉川上水駅北口に郵便ポストが２か所設置し

てあるが、近隣マンション地域に１か所移設す

ることについて 

 ウ 南高木交差点付近への設置について 

    

  ４  市民サービスの向上

について 

① 難聴者の個人情報保護及び利便性向上のため、

軟骨伝導イヤホンを窓口に設置することはできな

いか。 

    

  ５  受動喫煙対策について ① 上仲原公園及び市庁舎敷地内の喫煙所の受動喫

煙対策について令和５年第２回定例会以降の進捗

を伺う。 

② 路上喫煙によるポイ捨てが目立ち、対策強化を求

めているが、どのような対策が取られているのか。 

６．大川  元 

１１月１５日 

１３:４６ 

 １  粗大ごみの持込みに

ついて 

① 現在の状況について 

② 今後について 

  ２  上仲原公園の体育施

設の予約について 

① 現在の利用状況について 

② 課題について 

③ 今後について 

    

  ３  子ども達と教職員が

安心して過ごせる学校

について 

① 体育館の空調について 

② 教職員の確保と研修について 

 

    

  ４  学校施設の更新につ

いて 

① 建築資材の価格や人件費の高騰による影響につ

いて 

② 第七小学校と第九小学校の統合等の学校施設の

更新について 

    

  ５  若年性認知症の方へ

の支援について 

① 現在の状況について 

② 課題について 

③ 今後について 

    

  ６  高校生までの医療費

の無償化について 

① 現在の状況について 

② 所得制限の撤廃について 

③ 今後について 

７．金井 康哲 

１１月１５日 

１５:２５ 

 １  人と動物の共生社会

について 

① ペット飼育の現状とマナー啓発の取組について 

② ドッグラン施設の整備について 

 

  ２  東大和市事業継続計

画（地震編）について 

① 令和５年度東大和市総合防災訓練における評価

と課題について 

８．二宮 由子 

１１月１５日 

１６:３１ 

 １  安全・安心のまちづ

くりについて 

① インクルーシブ防災について 

 ア 現状及び対応は 

 イ 避難行動要支援者の把握及び支援対策は 

 ウ 避難所のバリアフリー化等の環境整備は 

 エ 避難所での必要な配慮は 

 オ 福祉避難所の整備は 

 カ 自主防災組織の役割及び活動状況の把握は 

 キ 今後の課題は 

９．石田昭太朗 

１１月１５日 

１６:４１ 

 

 １  若い世代の心の健康

づくりについて 

① 東大和市自殺対策計画について 

 ア 個別計画として策定された背景は 

 イ 子ども・若者への支援は 

 ウ 自殺対策を支える人材育成と推進体制の取組は 

 エ 計画の進行管理はどのようにされているのか 

 オ 今後の課題は 
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（石田昭太朗）  ２  保育施設の利用につ

いて 

① 保育園での使用済みおむつの持ち帰り状況につ

いて 

 ア 市内の保育園での対応は 

 イ 近隣他市の状況は 

 ウ 保護者・保育士からの要望等のアンケート等

実施の有無は 

 エ 今後の課題は 

１０．中間 建二 

１１月１６日 

１０:０６ 

 

 １  こども基本法施行に

伴う子どもや若者の最

善の利益を保障するた

めの施策展開について 

① 令和５年４月にこども基本法が施行されたこと

によって、当市の行政運営にどのような課題があ

ると認識されているのか。 

② 同法第３条第３項及び第４項に、こども施策の

実施に関して「全てのこどもが意見を表明する機

会の確保」や「全てのこどもの最善の利益が優先

して考慮される」等と規定されていることについて 

 ア これまで実施した施策にはどのようなものが

あるのか。 

 イ 今後、どのような施策を行っていかれるのか。 

③ こども基本法や子どもの権利について学ぶ機会

の確保について 

 ア 広く市民を対象とした事業展開の考えは 

 イ 学校教育における対応についての考えは 

    

  ２  空堀川の周辺環境の

整備について 

① 空堀川沿いに桜の回廊を実現する構想につい

て、今後の事業展開の見通しを伺う。 

② 空堀川周辺へのベンチやトイレの設置に向け

て、どこまで検討が進んでいるのか。 

    

  ３  特色ある公園の整備

について 

① 現在、進めている末広公園の整備内容を伺う。 

② 令和６年度以降の公園整備の計画や考えはどの

ようなものか。 

③ 健康器具の設置や犬の散歩に適した公園整備な

ど、地域ニーズや市内全域のバランスに配慮した

公園整備の考えは 

    

  ４  自転車運転の安全対

策について 

① 自転車用ヘルメットの購入費補助の利用状況と

着用率向上に向けての取組を伺う。 

② 自転車運転のルールの周知や運転マナーの向上

など安全対策の取組を伺う。 

    

  ５  清原地域に整備され

る人工芝グラウンドに

ついて 

① 令和５年第１回定例会の一般質問において、事

業の早期完成を求めてきたが、現在までの進捗状

況と今後の見通しを伺う。 

１１．木下 富雄 

１１月１６日 

１３:０５ 

 １  教員の働き方改革に

ついて 

① 教員の勤務時間に関する上限指針について 

 

  ２  都市農業の振興につ

いて 

① 都市農業に対する支援策について 

 ア 市内農地の現状に対する認識と課題、今後の

対応について 

 イ 市内農家に対する支援施策の現状と今後の対

応について 

    

  ３  公用車について ① 公用車の現状と課題、今後の取組について 

１２．関  綾子 

１１月１６日 

１４:２２ 

 １  子どもの意見を聴く

取組について 

 

 

① 子どもの意見聴取の必要性について 

 ア 子どもの意見聴取について市の認識は 

 イ こども基本法に基づくこども計画の策定につ

いて 
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（関  綾子）    ウ 子どもの意見聴取を計画にどのように取り入

れるか。 

② 子どもの意見聴取の取組について 

 ア 現状どのような取組をしているか。 

 イ 子どもの声を施策に反映させる取組はどのよ

うなものがあるか。 

 ウ 子どもの意見聴取についての課題と、今後ど

のように進めていくのか。 

③ 子どもの権利について 

 ア 子どもの権利の周知がどの程度進んでいるか、

市の認識について伺う。 

 イ こども基本法、東京都こども基本条例の周知・

啓発の取組について 

    

  ２  「成年後見制度の利用

の促進に関する法律」に

基づく取組について 

① 成年後見制度の利用の現状について 

 ア 当市での成年後見制度利用の現状は 

 イ 成年後見制度の周知や、必要とする人への取

組について 

② 第６次東大和市地域福祉計画における地域連携

ネットワークについて 

 ア 市としてどのようなものを作ろうとしているか。 

 イ 現状どこまで進んでいるか。 

 ウ 設置することに係る課題について 

    

  ３  樹木の管理について ① 樹木の役割について 

 ア 生活環境の中の樹木の役割についての認識は 

 イ 当市での樹木の果たす役割の現状についての

認識は 

② 樹木の管理について 

 ア 樹木管理の方針は、樹木の役割や持続可能で

あることを重視したものであるか。 

 イ 当市の樹木管理の課題について 

 ウ 今後の樹木管理の計画があるか。 

１３．上林真佐恵 

１１月１６日 

１４:５２ 

 １  学校給食について ① 給食の内容と学校給食費の見直しについて 

② 学校給食費無償化についての検討状況と課題に

ついて 

    

  ２  不登校・ひきこもり

支援について 

① 令和５年第３回定例会以降の取組の進捗について 

② 国や東京都の動向と当市の取組について 

③ 今後の課題について 

    

  ３  子どもの権利と豊か

な学びを保障する学校

環境と放課後の居場所

について 

① 小・中学校の統廃合計画の進捗と課題について 

② 学校プールについて 

③ 放課後子ども教室について 

    

  ４  家庭廃棄物指定収集

袋（家庭用ごみ袋）の

減免制度（交付）につ

いて 

① 現状と課題について 

 

 

    

  ５  市職員の働き方とジ

ェンダー平等の実現に

ついて 

① 現状に対する市の認識について 

② 「勤務間インターバル宣言」と「女性の再就職

応援宣言」を行った背景と取組の詳細について 

③ 今後の課題について 
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１４．荒幡 伸一 

１１月１７日 

１１:４９ 

 １  誰一人取り残さない

がん対策の推進について 

① 「防げるがん」への適切な対策として、国立が

ん研究センターは、ピロリ菌の除菌やＨＰＶワク

チン接種、禁煙推進などについて「命を救うだけ

でなく、経済的負担の軽減にもつながることが期

待される」としているが、予防の重要性について

市の見解を伺う。 

② 国の第４期がん対策推進基本計画における「が

ん予防」では、がんで亡くなる人を減らすため、

国の指針に基づく胃・肺・大腸・乳・子宮頸部の

五つのがん検診受診率の目標について「６０％を

目指す」としているが、受診率の向上について市

の見解を伺う。 

③ がんになっても自分らしく生きられる環境の整

備のため、治療の影響による脱毛など患者の外見の

変化に対する「アピアランスケア」の相談支援体制

の充実を図るべきと考えるが、市の見解を伺う。 

④ 家庭でのがんに関する知識の普及・啓発につい

て市の見解を伺う。 

⑤ 医師やがん経験者等の外部講師を活用した、一

般の方向けのがん教育の実施について市の見解を

伺う。 

    

  ２  ｅスポーツの可能性

について 

① 市内におけるｅスポーツの活動状況と現在の市

との関わりについて市の見解を伺う。 

② 障がいのある方の社会参加やコミュニティーの

形成、高齢の方の認知症予防施策として、ｅスポー

ツが活用できるのではないかと考えるが、市の見

解を伺う。 

③ ゲームには、認知機能の維持や社会参加率の向

上などの効果があるとされることから、西東京市

ではフレイル予防にｅスポーツを導入することを

決めた。令和４年度から研修を受講した市民を市

独自の「健康デジタル指導士」に任命し、高齢者

サロンなどでのｅスポーツ講座を始めたが、東大

和市でも同様の事業を実施することができない

か、市の見解を伺う。 

    

  ３  シーズンオフの市民

プールの有効活用につ

いて 

① 過去に何度か提案してきたが、これまでにどの

ような検討がなされたのか伺う。 

② 仮設のスケートボードパークとして活用するこ

とによって、練習環境として、安全・安心に滑走

することができ、交流人口の増加にもつながると

考えるが、市の見解を伺う。 

    

  ４  東京２０２５デフリ

ンピックへの市の関わ

りについて 

① デフリンピックに対する大会認知度の向上や東

大和市ゆかりのデフアスリートの活躍の後押しを

含めた支援の在り方について市の見解を伺う。 

② デフスポーツの体験や、デフアスリートに触れ

る機会の創出についてどのように考えているの

か、市の見解を伺う。 

③ デフリンピックへの小・中学生の観戦について

市の見解を伺う。 

１５．森田 博之 

１１月１７日 

１５:３９ 

 １  市内小・中学校にお

ける不登校について 

① 不登校児童・生徒に対する支援体制について 

 ア 不登校児童・生徒に対するサポートについて 

 イ 不登校児童・生徒の家族に対するサポートに

ついて 
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（森田 博之）    ウ サポート内容の成果や効果は 

② 学校と地域の連携について 

 ア 不登校児童・生徒について、学校と地域との

連携の取組について 

 イ 学校と地域が連携する際の不登校児童・生徒

の情報共有について 

    

  ２  自治会活動の支援に

ついて 

① 自治会におけるデジタル技術の活用について 

 ア 活用について、市の認識は 

 イ 活用が進めば、若い世代へのアプローチにつな

がると考える。活用の支援について、市の認識は 

② 自治会における助成金等の活用について 

 ア 活用状況は 

 イ 活用について、市の認識は 

③ 市における自治会活動への支援について 

 ア 自治会加入にあたってのメリットの強化策

や、自治会加入者への活動特典などについて 

 イ 自治会活動の見える化を図るため、市のホーム

ページやＳＮＳでの発信に係る市の認識について 

１６．佐竹 康彦 

１１月１７日 

１６:５９ 

 

 

 １  物価高騰対策について ① 国・東京都・東大和市において、コロナ禍以降

の物価高騰に対応してきた各施策の評価とその効

果について市の見解を伺う。 

 ア 市民生活の支援について 

 イ 事業者の支援について 

 ウ 子育て・教育分野の支援について 

 エ 福祉分野の支援について 

 オ その他の分野について 

② この度、政府が１１月２日に閣議決定をした「デ

フレ完全脱却のための総合経済対策」について、地

方公共団体での物価高騰対策推進のため重点支援地

方交付金が増額された。その詳細と、今後どのよう

に市はこの交付金を活用していくのか、見解を伺う。 

 ア 今般増額された重点支援地方交付金の詳細は

どのようなものか。 

 イ 市においてどのような活用をしていく考えか。 

  ａ 市民生活の支援について 

  ｂ 事業者の支援について 

  ｃ 子育て・教育分野の支援について 

  ｄ 福祉分野の支援について 

  ｅ その他の分野について 

    

  ２  防災対策について ① 「東大和市地域防災計画」について 

 ア 現在の「地域防災計画」の施策推進における

成果と課題はどのようなものか。 

 イ 令和５年度に修正された国の「防災基本計画」

や東京都の「地域防災計画」との整合性に関す

る市の見解を伺う。 

 ウ 今後、計画を修正するに当たり、これまでの

課題を解決するためどのような検討がなされて

いくのか。 

② 地域防災力の強化について 

 ア 自治会や自主防災組織等の地域コミュニティ

が活動している地域と、そうでない地域の防災

力に関する市の認識はどのようなものか。 

 イ 地域コミュニティの活性化していない地域の防

災力強化を、今後どのように進めていく考えか。 
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（佐竹 康彦）  ３  学校教育について ① 水泳学習への民間活力導入について 

 ア 試験的に導入された第五小学校での成果と課

題はどのようなものであったか。 

 イ 今後の展開に関する市の見解はどのようなも

のか。 

② 英語の学力強化の一環として、英語検定試験の

受験推進について 

 ア 現在の取組はどのようなものか。 

 イ 検定料の補助制度創設の検討に関して、市の

認識はどのようなものか。 

③ 今年度の「図書館を使った調べる学習コンクー

ル」の成果と今後の展開について伺う。 

    

  ４  けやき通りについて ① 現在、けやき通りの街路樹を一部伐採して行わ

れている上水道工事の詳細はどのようなものか。 

② 今後のけやき通りの整備について、どのような

方針で進めていこうと考えておられるのか。 

１７．尾崎 利一 

１１月２０日 

９:１０ 

 １  気候危機打開の取組

について 

① 「気候危機」といわれる現状について 

② 市の取組の現状と課題について 

  ２  令和６年度予算と総

合計画、実施計画につ

いて 

① 市長の令和６年度予算編成方針と総合計画、実

施計画について 

② 令和６年度に実施、あるいは廃止・縮小する事

業について 

③ 下水道使用料、家庭ごみ袋代、国民健康保険税

の引下げについて 

    

  ３  介護保険について ① 第９期介護保険事業計画策定に向けた現状と課

題について 

② 特養ホームの早期建設について 

    

  ４  暮らしを守る課題に

ついて 

① 生活保護行政の課題について 

② 年末・年始の相談体制について 

    

  ５  いわゆる「葬儀難民」

の現状と対策について 

① 令和５年第３回定例会以降の市の取組について 

② 他市の取組の調査・研究について 

    

  ６  国・都・市有地の活用、

特に特別支援学校、特養

ホーム、保育園など福祉

施設、スポーツ施設の整

備・拡充について 

① 日本共産党市議団が一貫して要求してきた国・

都・市有地を活用した福祉・スポーツ施設の整備・

拡充の課題は大きく動き始めています。現在の到

達点とこの間の推移、市の取組や検討状況につい

て伺います。 

１８．早川 美穂 

１１月２０日 

１１:３８ 

 １  農業者支援について ① 市内における農地面積の推移について 

② 農業者支援策の現状と課題について 

  ２  多摩地域での有機

フッ素化合物ＰＦＡＳ

（ピーファス）汚染へ

の取組について 

① ＰＦＡＳ汚染の現状と市民の健康に対する影響

について 

② 令和５年第２回定例会以降の検討状況について 

③ 他自治体の取組について 

④ ＰＦＡＳ汚染から市民の命と健康を守るために

必要な対策について 

    

  ３  国民健康保険について ① 保険証について 

 ア 紙の保険証の廃止の影響について 

 イ 短期被保険者証の扱いについて 

② 国民健康保険税の引下げと負担軽減について 
 


